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Музей, созданный душой 
и сердцем
Залегощенскому районному краеведческому музею 
исполнилось 20 лет. Этому событию был посвящен 
праздник, прошедший в детской школе искусств. 
Свою историю залегощенский  краеведческий музей ве-

дет с 1987 года. Именно тогда журналист районной газеты 
«Маяк» И.Т. Малышев решил  создать этот музей — своего 
рода службу памяти об истории, традициях, людях родного 
края. Залегощенцы с удовольствием несли  в хранилище ис-
тории старинные вещи, фронтовые письма, фотографии. 
После ухода из жизни И.Т. Малышева  его дело продолжили 
Н.И. Астахов, затем Т.М. Усачева.

Трудно передать, с какой любовью, волнением нынешний 
директор музея Т.М. Усачева рассказывала на празднике о 
музее, о своих помощниках — учащихся, работниках культу-
ры, образования, спонсорах, о том, как продолжается актив-

ная работа по сбору экспонатов, о выездах в глубинку.  Ведь 
никто не знает лучше историю родного села, чем старожилы. 
Сейчас в музее около тысячи экспонатов. Ежегодно здесь 
проводятся разнообразные выставки. Сейчас, например, 
представлена экспозиция «Руки мастеров творят чудеса» — к 
100-летию создания золотаревской артели мастеров ков-
роткачества.

Глава района А.И. Санин  вручил директору музея  почет-
ный диплом, премию, поблагодарил за большой вклад в дело 
сохранения традиций, изучения истории родного края. Он 
отметил, что музей играет огромную роль в патриотическом, 
нравственном воспитании молодежи, сюда охотно идут вете-
раны войны.

На празднование юбилея  пришло много гостей — руко-
водители предприятий, предприниматели, представители 
различных районных служб и организаций. Они тепло позд-
равляли сотрудников музея, вручали подарки. Поздравле-
ния сопровождались музыкальными номерами, инсцени-
ровками. 

Людмила МИРОНОВА.

Оживленно в эти дни и в мех-
мастерской ТНВ «Шумаков и Ко». 
Работа кипит под руководством за-
ведующего мастерской Владимира 
Ивановича Микаева. Благодаря ме-
ханизаторам Владимиру Александ-
ровичу Лукьянову, Александру Ни-
колаевичу Анисину, Павлу Ивано-
вичу Мартынову, другим тружени-

кам на линейке готовности нахо-
дится вся посевная и почвообраба-
тывающая техника, ведется ремонт 
тракторов (их в хозяйстве 25).

Еще с осени подготовлены к ве-
сеннему севу и засыпаны в храни-
лища высокопродуктивные семе-
на зерновых яровых культур.

Соб. инф. 

Абсолютное большинство из почти 
трехсот проживающих на этой террито-
рии ветеранов войны и труда являются 
бывшими работниками хозяйства или 
местной социальной сферы, поэтому 
забота о них находится в центре внима-
ния его руководства. По льготным це-
нам они обеспечиваются зерном и кор-
мами для животноводства, при необхо-
димости им выделяется автотранспорт, 
сельскохозяйственная техника. 

На днях в Пальчиковском сельском 

Доме культуры состоялась очередная 
встреча с ветеранами, на которую кроме 
председателя СПК С.В. Цуканова при-
шли еще и представители социальных и 
культурных учреждений района. Они 
рассказали о работе хозяйства и соот-
ветствующих районных служб в прошед-
шем году, поделились планами на буду-
щее, ответили на многочисленные воп-
росы. Каждому ветерану были вручены 
подарки, в их честь звучали стихи и пес-
ни в исполнении самодеятельных артис-

тов. Забыв о своих болезнях и невзго-
дах, ветераны пели вместе с молодежью 
песни, пускались в пляс.

Не остались забытыми и пожилые 
люди, живущие в отдаленных деревнях 
— Городище, Чегодаева, Сивкова. Пред-
ставители руководства хозяйства и со-
вета ветеранской организации посети-
ли каждого из них, поздравили с боль-
шими православными праздниками, 
вручили памятные подарки.

 Особенно радостным начало нынеш-
него года выдалось для Героя Социа-
листического Труда Марии Ивановны 
Мосиной, которой торжественно был 
вручен еще и памятный знак «70 лет Ор-
ловской области».

Соб. инф.

Учащиеся местных школ и других 
учебных заведений и их родители, дру-
гие любители классической музыки, 
приглашенные на этот концерт, с боль-
шим удовольствием слушали сонаты, 
пьесы и другие музыкальные произве-

дения в исполнении как юных музыкан-
тов — воспитанников школы искусств, 
так и опытных пианистов. Особенно 
тепло было встречено выступление дуэ-
та в составе бывшей ученицы Л.И. Ива-
новой, выпускницы Воронежской ака-

демии искусств Натальи Балычевой и 
преподавателя ДШИ Елены Котельни-
ковой. Их виртуозное исполнение 
«Увертюры» Россини, вальса Хачатуря-
на к драме Лермонтова «Маскарад» и 
ряда других произведений никого не 
оставило равнодушным. Это был на-
стоящий мастер-класс талантливых 
музыкантов.

Но и сами учащиеся школы искусств 
постарались не ударить в грязь лицом. 
Сложные классические произведения 
они старались исполнять уверенно и 
ярко.

Соб. инф.

В соответствии с постановлением 
главы администрации  района А.И. Пи-
сарева и решением райсовета эти ребя-
та удостоены муниципальной стипендии 
для особо одаренных детей. Несомнен-
но, этот успех с ребятами могут разде-
лить и их учителя, сумевшие выявить и 
развить способности своих подопечных:  
Н.А. Павлова, Н.В. Сизова (Должанская 
средняя школа), В.А. Цыбульских (Алек-

сеевская средняя школа), директор (он 
же и преподаватель) школы искусств 
В.И. Стебеняев, а также преподаватели 
Н.В. Грекова и В.А. Калинкина.

Недавно в районной администрации 
в торжественной обстановке дети при-
нимали поздравления от главы адми-
нистрации А.И. Писарева и его замести-
теля по социальным вопросам Т.М. Ма-
нанковой. Анатолий Иванович вручил 

должанским умникам и умницам сти-
пендии и подарки.

Наталия ГОЛОВИНА.
На снимке (слева направо): А. Ер-

макова, К. Голубничая, И. Магоме-
дов, Т. Голегузова и А. Цыбульских; в 
центре — А.И. Писарев.

Лучший отдых — 
на хоккейном корте 
Новогодние каникулы у всех проходили по-разному. 
Кто-то навещал родственников и друзей, кто-то 
провел эти дни в домашней обстановке, и, без 
сомнения, нашлись такие, кто считает, что самый  
лучший отдых — это время, проведенное на 
хоккейном корте или в спортзале. Подтверждение 
тому — участие краснозоренцев в ряде спортивных 
мероприятий.  
Местные хоккеисты, объединив свои и соседей-новоде-

ревеньковцев азарт, опыт, волю к победе, удачно выступили 
на ледовой арене в городе Ельце Липецкой области, отклик-
нувшись на дружеское приглашение команды ОАО «Елец-
известь». Как свидетельствует итог встречи, победа хозяе-
вам корта не досталась — 8:6.

Попытка взять реванш — обычное дело в таких случаях, и 
ельчане побывали на днях с ответным визитом в поселке Хо-
мутово.  Но объединенная сборная Красной Зари и Новой 
Деревни вновь оказалась упорнее и настойчивее, выиграв со 
счетом 3:2.

Страсти кипели не только на хоккейных кортах. За звание 
сильнейшего велся жаркий спор и на волейбольных площад-
ках. Как было договорено, состоялся рождественский турнир 
по волейболу с участием мужских и женских команд Измалко-
ва (Липецкая область) и Красной Зари. Мужчины боролись за 
чемпионский титул на территории измалковцев, а женские 
сборные вели борьбу в спортзале Краснозоренской райад-
министрации. Судя по результатам турнира, открытие нового 
спортивного года для краснозоренцев было успешным: с по-
бедой вернулась домой мужская сборная. Не менее удачно 
сложилось и выступление наших волейболисток. 

Светлана КАСТОРНОВА. 
Начальник отдела по делам молодежи, 

физической культуре и спорту.

Концерт классической музыки
Нечасто удается послушать классическую музыку в живом 
исполнении в  удаленных от филармоний небольших городках — 
райцентрах. Жителям древнего Болхова в этом отношении повезло 
больше, ведь здесь живет и работает профессиональный пианист 
Лариса Николаевна Иванова. На днях по ее инициативе 
в зале детской школы искусств, где она уже много лет преподает, 
состоялся первый в новом году открытый концерт фортепьянной 
музыки.

Готовимся к весне
Зимняя пора для сельских тружеников не время 
расслабляться. В настоящее время на всех 
сельхозпредприятиях района ведется подготовка техники 
к весенним полевым работам, приобретаются удобрения, 
горюче-смазочные материалы.

Ветераны в почёте
Постоянную помощь ветеранской организации своего села оказывает 
коллектив сельскохозяйственного производственного кооператива 
«Фатневский». 

Умники и умницы
Знакомьтесь: победители областных конкурсов, олимпиад, соревнований 
— девятиклассники Должанской средней школы (директор Н.Н. Савинкин) 
Анастасия Ермакова, Кристина Голубничая, Татьяна Голегузова, 
четвероклассник Ибрагим Магомедов и девятиклассник Алексеевской 
средней школы (директор В.А. Павлова) Александр Цыбульских.

У молодых — 
новоселье
В 2007 году в Верховском районе в рам-

ках реализации национального проекта 
«Доступное и комфортное жильё — гражда-
нам России» по федеральной целевой про-
грамме «Обеспечение жильём молодых се-
мей и молодых специалистов на селе» семь 
молодых семей получили субсидии на при-
обретение жилья. 396 тысяч рублей на эти 
цели было перечислено из районного бюд-
жета.

Анна АКАТЬЕВА.

Строится водопровод
Высокими темпами идет строительство водопровода 
в деревне Городище. Подрядной организации — ООО 
«Стройтрансторг» необходимо проложить трубы 
общей протяженностью два с половиной километра. 
На данный момент проложено два километра 
водопровода.
Жители деревни (в основном пенсионеры) с нетерпе-

нием ждут, когда закончатся их «водные страдания». Сей-
час они берут воду из колодцев, которые расположены да-
леко от домов, к тому же периодически нуждаются в чист-
ке, что сопряжено для пожилых людей с немалыми хлопо-
тами.

Строительство водопровода ведется в рамках федераль-
ной программы «Социальное развитие села на период до 

2010 года». Финансирование осуществляется за счет феде-
рального, областного и местного бюджетов. Городищенцы 
заплатили по девять тысяч рублей за изготовление проект-
но-сметной документации. Впрочем, собранных ими денег 
было недостаточно. Районная власть добавила 70 тысяч руб-
лей, и  дело пошло на лад.

Проектно-сметная документация была изготовлена, де-
ревню включили в федеральную программу, строители за-
сучив рукава принялись за работу. Планируется закончить 
строительство водопровода осенью нынешнего года. Тогда 
на улице городищенцев будет праздник. Тем же, кто поже-
лает, чтобы вода была проведена непосредственно в их 
дома, придется еще раз раскошелиться. Размеры денеж-
ных взносов будут обсуждаться на сходе граждан, который 
планируется провести в ближайшее время.

Вячеслав КОЛДОМОВ.

Директором Маркинского сельского 
Дома культуры является Надежда Сте-
фановна Карлова, много сделавшая для 
укрепления культуры на селе, многое 
умеющая, ведущая кружки, организую-
щая вечера и концерты.

Но с недавних пор больше всего На-
дежда Стефановна гордится своим сы-
ном Денисом, первокурсником ОГИИК, 
решившим посвятить себя музейному 
делу.

Денис лишь недавно окончил школу, 

но уже сделался в районе человеком из-
рядно известным. Едва поступив в инс-
титут, он подарил Колпнянскому исто-
рико-краеведческому музею четыре 
больших и оригинальных скульптуры.

Изготовлены они из плотной и до-
вольно редкой голубой глины, которую 
Денис отыскал в окрестностях родного 
села. Поскольку печи обжига у него 
дома пока нет, юный умелец покрыл 
свои поделки лаком и красками.

«Поверженного сатану» и «Дракона» 

Денис сделал тёмными, «Араба» и «Пуш-
кина» — светло-золотистыми. Дар-
ственная экспозиция получилась весь-
ма впечатляющей.

Все четыре статуэтки расположены в 
самом центре музейного выставочного 
зала. Они неизменно вызывают повы-
шенный интерес и молодых, и пожилых 
экскурсантов.

Денис Карлов намерен и дальше со-
трудничать с земляками-музейщиками, 
проходить на родине производствен-
ную практику, а на каникулах у себя в 
селе делать новые глиняные скульпту-
ры. Кстати, одна из таких новых называ-
ется «Георгий Победоносец».

Юрий ФИЛЬЧАКОВ.

Талант-самородок из Маркино
На самой границе Колпнянского и Покровского районов, у истоков 
живописной речушки Фошня, расположилось небольшое село Маркино.

Папа, мама, я — 
спортивная семья
Итоги отдыха детей во время зимних школьных 
каникул — один из вопросов, которые обсуждались 
в ходе рабочего совещания в районной 
администрации.
Было отмечено, что педагоги общеобразовательных уч-

реждений, работники культуры сделали все необходимое для 
того, чтобы привлечь детей к участию в различных меропри-
ятиях во время школьных каникул.

Была организована поездка в Орел на губернаторскую елку. 
В районном Доме культуры прошел новогодний праздник для 
детей из малообеспеченных семей. Учащиеся Совхозской 
школы посетили пожилых людей в Нечаевском доме ветеранов 
и выступили перед ними с концертной программой.

Школьники принимали активное участие в различных 
спортивных мероприятиях областного и районного уровней. 

9—10 января команда юных шахматистов принимала участие 
в Орле в турнире «Белая ладья» и заняла первое место.

Во время школьных каникул дети посещали спортивные 
залы, библиотеки, сельские дома культуры.

Заместитель главы администрации района Т.Н. Филонен-
ко, подводя итоги работы во время зимних школьных кани-
кул, выразила огромную благодарность учителям, работни-
кам клубов и библиотек — всем, кто постарался сделать от-
дых детей ярким и запоминающимся.

Первый заместитель главы администрации района М.Г. Ма-
каренко вышел за «возрастные рамки» обсуждаемого вопроса. 

— Почему бы в школах не провести соревнования «Папа, 
мама, я — спортивная семья»? Подобные мероприятия име-
ют огромный воспитательный момент, — подчеркнул он и 
продолжил: — В районе много молодых людей, которые уже 
закончили школу. Надо делать все, чтобы сельская жизнь мо-
лодежи стала интересной, разнообразной, в том числе и в 
плане спортивных достижений. Тогда молодежь будет оста-
ваться в районе и никуда не уедет.

Вячеслав КОЛДОМОВ.

По-прежнему самыми  острыми  ос-
таются вопросы жилищно-коммуналь-
ного хозяйства — их количество соста-
вило почти половину от общего числа 
писем. Ливенцев больше всего волну-
ют вопросы благоустройства придо-
мовых территорий, ремонта и содер-
жания дорог, газификации населен-
ных пунктов, водоснабжения. 28 об-
ращений содержали вопросы, свя-
занные с жильем:  условия его предо-
ставления, прежде всего льготным ка-
тегориям граждан, проведение ре-

монта в жилых домах и порядок полу-
чения субсидий на приобретение жи-
лья.

Ливенцев по-прежнему волнуют 
вопросы социального обеспечения 
граждан. Авторы писем обращались с 
прось бами об оказании материальной 
помощи на лечение детей-инвалидов, 
обучение, ремонт и газификацию до-
мов, о льготном приобретении ле-
карств.

Из года в год не снижается количест-
во писем по вопросам сельского хо-

зяйства. 28 человек сообщили о про-
блемах землепользования в сельской 
местности, невыполнении договоров 
аренды земельных паев.

В результате выезда работников ад-
министрации на места удалось рас-
смотреть 38 обращений граждан. В те-
чение года на личный прием к главе ад-
министрации района Ю.Н. Ревину, его 
заместителям и начальникам отделов 
пришли 135 жителей города и района. 
После проработки районными служба-
ми 116 устных просьб были удовлетво-
рены. На 84 выездных приемах было 
принято 107 человек, удовлетворено 
105 просьб личного и общественного 
характера.

Андрей ЗИМАРЕВ.

Поможет 
нацпроект 
«Здоровье»
В городской администрации 
состоялось совещание, 
посвященное предупреждению 
и профилактике заболевания 
туберкулезом.

Главврач Ливенской ЦРБ А.Н. Крюч-
ков рассказал о заболеваемости в Лив-
нах в 2007 году. Несмотря на то, что ее 
уровень не превысил показателей 2006 
года, главврач оценил ситуацию как 
тревожную и требующую принятия без-

отлагательных мер. В прошлом году 
было зарегистрировано 52 случая ак-
тивного туберкулеза, 31 носителя бо-
лезни выявили при профосмотрах.  

Вместе с тем Крючков отметил и по-
ложительный момент: поступившее в 
больницу в рамках национального про-
екта «Здоровье» оборудование теперь 
по зволяет проводить более качествен-
ное лабораторное обследование паци-
ентов. 

Грабёж среди 
бела дня
Во время новогодней 
праздничной недели на остановке 

«Спиртзавод» среди бела дня 
двое молодых людей избили и 
ограбили подростка.
Как выяснило следствие, налетчиков 

интересовало содержимое карманов 
жертвы — подростка избили и отобрали 
у него телефон «Сименс» и деньги. 

Оперативные действия милиции по-
зволили задержать нападавших. Уже ус-
тановлено, что один из них недавно ос-
вободился из колонии, а его подельник 
сам был несовершеннолетним. Теперь 
на обоих заведено уголовное дело. Ста-
тья, по которой они проходят, преду-
сматривает до пяти лет лишения свобо-
ды. 

Андрей ЗИМАРЕВ.

Какие проблемы волнуют ливенцев?
В адрес районной администрации за 2007 год поступило около трехсот 
письменных заявлений граждан по различным вопросам.

Работодатели 
активизировались
В районе отмечается тенденция повышения спроса 
на высококвалифицированных работников. 
Как отмечает районная газета «Приокская нива», этому 

способствовала более эффективная деятельность местных 
промышленных предприятий, а также переход на современ-
ные технологии в аграрном комплексе.

90% нынешнего банка вакансий в районе — это рабочие 
специальности. Наращивание инвестиций и дальнейшее раз-
витие предприятий приводят к появлению новых рабочих мест. 
К примеру, в ООО «Итон-3» ожидается создание 50 новых ра-
бочих вакансий, специалисты найдут себе применение и в ООО 
«Агротекс-ЛВ». Суммарная потребность в кадрах по прогнозам 
составит в ближайшее время порядка 500 вакансий.

Отмечается, что в зоне риска, связанного с возможными 
сокращениями, оказываются прежде всего работники с низ-
кой квалификацией.       

Конкурс для школяров
В районном Доме детского творчества прошел 
конкурс игровых программ среди учащихся 
общеобразовательных школ.
Целью конкурса была не просто организация досуга ребят. 

Устроители в увлекательной форме пропагандировали здо-
ровый образ жизни и учили школьников культуре организа-
ции праздника. 

Всего в конкурсе участвовали 12 команд. Первое место в 
итоге заняли представители Тагинской школы, серебро и 
бронзу соответственно заработали ребята из Гнилушенской 
и Васильевской школ.

Соб. инф.

В самом конце прошлого года в 
районе была принята программа 
«Развитие малоэтажного строитель-
ства в Кромском районе». Эта про-
грамма заинтересовала ряд молодых 
семей, которые приняли участие в ра-
боте планёрки.

На заседание были приглашены все 
главы сельских поселений, представи-

тели ряда организаций, начальники от-
делов районной администрации. 

 Участие в заседании приняли руко-
водитель ОАО «Орловская инвестици-
онная ипотечная корпорация» К.И. Фе-
дотов, руководитель ОГУП «Орловский 
региональный центр малоэтажного 
строительства» В.А. Глазков, начальник 
отдела социального и инженерного 

обустройства сельских территорий уп-
равления сельского хозяйства и продо-
вольствия Орловской области А.С. Си-
гарёв.

Приглашённые рассказали потенци-
альным застройщикам о том, с чего 
надо начинать строительство, какие не-
обходимы документы.

Около двадцати семей заинтересо-
вала информация, устроили их и усло-
вия программы. По сути планёрка стала 
первым организационным этапом вхож-
дения в программу, результатом учас-
тия в которой станет собственное 
жильё.

А. ВАЛЕРЬЕВА.

Развитие малоэтажного 
строительства на селе
На недавней планёрке, проходившей в администрации Кромского 
района, был рассмотрен вопрос строительства жилья в сельской 
местности. 
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«Майдан» 
принимает гостей
Орловский клуб авторской песни 
«Майдан» посетил московский 
автор и исполнитель Виктор 
Попов. Талантливый москвич 
хорошо известен орловским 
бардам по ежегодному 
фестивалю «Орловское полесье». 
Виктор Попов в течение 
нескольких лет был активным 
членом жюри фестиваля.
В подарок орловским друзьям мос-

ковский бард привез новый диск «Клю-
чи от рая». Кроме того, порадовал он 
орловчан и часовым концертом, кото-

рый состоялся 20 января в ДК профсо-
юзов. 

Эрудированные 
пешеходы
На днях в городском центре 
детского технического 
творчества состоялся городской 
турнир эрудитов школьных 
отрядов юных инспекторов 
движения. Ребята состязались в 
знании правил дорожного 
движения.
Организаторами турнира выступи-

ли сотрудники управления образова-
ния г. Орла, ГИБДД, городского центра 
детского технического творчества.

В турнире принимали участие учащи-
еся 6—7-х классов многих городских 
школ.

Турнир проводился в устной форме 
по следующим разделам: история сою-
за юных инспекторов движения, исто-
рия ГАИ, история автомотостроения. 
Особый упор делался на знание правил 
дорожного движения.

Пальму первенства поделили учени-
ки школы №11 Железнодорожного 
района, учащиеся школы № 5 Северно-
го района и ребята из школы № 2, рас-
положенной в Заводском районе. Ос-
тальные участники турнира тоже не ос-
тались без внимания. Их эрудиция 
была поощрена подарками и грамота-
ми.

Юлия ГЕРДТ. 

Так, оборот торговых предприятий 
всех форм собственности (включая об-
щественное питание) за 2007 год, по 
предварительным данным, составит не 
менее 411 млн. рублей. Несмотря на то, 
что в структуре оборота торговой сети 
потребительская кооперация занимает 
около 40%, в районе она рассматрива-
ется как основной поставщик товаров, 
особенно продовольствия. За 2007 год 
розничный товарооборот по райпо со-
ставил более 156 млн. рублей.

В развитие материально-техничес-
кой базы торговой отрасли района вло-

жено 4,4 млн. руб.; из них на долю рай-
по приходится 3,5 миллиона. 

В минувшем году была проведена 
реконструкция торговых рядов Малоар-
хангельска. В связи с этим центральные 
магазины города приобрели современ-
ный вид. Открылся мини-маркет само-
обслуживания. 

Капитально отремонтированы Арха-
ровский и Ивановский магазины, мага-
зин № 47 в Малоархангельске. Прове-
дены работы по газификации объектов 
райпо. В 2007 году «голубое топливо» 
получили три сельских и два городских 

магазина. Всего же газом отапливают-
ся 25 торговых точек райпо. Админист-
рация района уделяет большое внима-
ние и другим предприятиям торговли. 
При ее поддержке в 2007 году в районе 
открылось  семь новых магазинов, кафе, 
павильон по продаже продовольствен-
ных товаров.

На 2008 — 2010 годы администраци-
ей райпо запланирован капитальный 
ремонт хлебозавода, обеденного зала 
кафе «Ливадия», магазинов «Хозтова-
ры», ряда магазинов в нескольких насе-
ленных пунктах. На станции Малоархан-
гельск в здании бывшего промышлен-
ного магазина разместится мини-мар-
кет. На все это предстоит затратить бо-
лее 8 млн. рублей.

 Соб. инф.

Сюда поступило новое современ-
ное оборудование, чему очень рады и 
дети, и взрослые. И они искренне 
благодарны губернатору Е.С. Строе-
ву.

Кроме того, по словам старшего 
воспитателя И.А. Букиной, отвечавшей 

за подписку, на 2008 год выписали 14 
различных периодических изданий, в 
том числе журналы, которые непос-
редственно нужны в работе с дошколь-
никами: «Ребенок в детском саду», 
«Дошкольное воспитание», «Игра и 
дети». Эти и другие издания оказыва-

ют педагогам хорошую теоретическую 
и практическую помощь, являются ве-
сомым подспорьем в их повседневных 
делах.

Сумма, потраченная на методичес-
кую литературу для педагогов, значи-
тельна — около шести тысяч рублей, но 
на детях экономить грешно.

В общем, губернаторский грант, по-
лученный в рамках приоритетного на-
ционального проекта «Образование», 
использовали строго по целевому на-
значению. А значит, можно ожидать от 
коллектива дошкольного учреждения 
новых достижений.

А. ВАСИН.

О коммунальных субсидиях
Получение субсидий на оплату жилья для 
нуждающихся семей — реальная возможность 
облегчить коммунальное бремя. 
Начислением и выплатой субсидий в Урицком районе 

занимается муниципальное предприятие «Коммунальные 
субсидии». По информации сотрудников службы, в 2007 
году субсидиями на оплату жилых помещений и комму-
нальных услуг, предусмотренными Законом «Об основах 
жилищной политики», воспользовались около 1100 семей, 
232 семьи получили субсидии впервые, 29 семьям на-
правлены субсидии на печное отопление. В течение 2007 
года субсидий выплачено на сумму свыше 7138 тысяч руб-
лей.

Соб. инф.

Зимовка проходит успешно
Агрофирма ООО «Золотой Орел» завершила 
сельскохозяйственный год с существенным плюсом по 
производству молока. Зимовка на фермах 
сельхозпредприятия проходит успешно: кормов 
хватает. Начался отел коров, соответственно с каждым 
днем продуктивность дойного стада увеличивается.
По итогам прошлого года лидером среди мастеров ма-

шинного доения стала Е.В. Кошелева. В настоящее время са-
мой высокой продуктивности животных от своей группы пер-
вотелок добивается С.И. Ужаринская.

В ближайших планах руководства агрофирмы — строи-
тельство современного промышленного комплекса. Недо-
статка в квалифицированных кадрах здесь не будет.

Юрий ТРОЩЕНКОВ.

Звания «Лучшее сельское след-
ственное подразделение» удостоено 
следственное отделение при отделе 
внутренних дел по Хотынецкому райо-
ну. 

Такая высокая оценка — результат 
напряженной, самоотверженной рабо-
ты всего коллектива, который возглав-
ляет майор юстиции А.А. Артамонов. 

Все работники следственного под-
разделения — старший следователь 

майор юстиции А.А. Афонин, старший 
следователь старший лейтенант юсти-
ции В.А. Комардин, следователь майор 
юстиции А.В. Жулдыбов, следователь 
лейтенант юстиции С.Н. Гудилин —  зна-
ют и любят своё дело, достойно несут 
нелёгкую службу. 

На торжественном собрании стар-
шему следователю А.А. Афонину и сле-
дователю М.Н. Колосову заместитель 
начальника УВД по Орлов ской области, 

начальник следственного управления 
полковник юстиции Н.Н. Прядкин объ-
явил благодарность. 

Соб. инф. 

Талантливый педагог
В Покровском общеобразовательном лицее немало 
талантливых педагогов, в совершенстве владеющих 
своим предметом. Одна из них — В. М. Самойлова. 
После окончания Орловского государственного педагоги-

ческого института в 1974 году В. М. Самойлова была направ-
лена на работу учителем математики в Топковскую среднюю 
школу, где проработала до 2003 года. Последние четыре года 
Валентина Михайловна преподает в Покровском лицее, а ее 
общий трудовой стаж составил тридцать три года.

За время работы в лицее она зарекомендовала себя добро-
совестным, отлично знающим свой предмет учителем. К каж-
дому уроку, внеклассному мероприятию В. М. Самойлова под-
ходит неординарно. Большим успехом пользуются нетрадици-
онные формы проведения уроков, различные игровые момен-
ты, использование исторического материала, составление 

кроссвордов по изучаемой теме. В ходе занятий увлеченно ра-
ботает не только учитель, но и сами дети.

Ее ученики часто пишут различные доклады и сообщения 
по истории развития математики, о великих ученых-матема-
тиках, сочинения о роли математики в жизни.

Многие ученики В.М. Самойловой были награждены золо-
тыми и серебряными медалями, причем знания этих учащих-
ся были подтверждены дальнейшей учебой в вузах. В районе 
работают несколько учителей математики — выпускники Ва-
лентины Михайловны. А еще восемь ее выпускников успешно 
закончили физико-математический факультет ОГУ.  

В 1991 году В.М. Самойлова была награждена значком 
«Отличник народного просвещения». По результатам работы 
ей была присвоена высшая квалификационная категория. В 
2005 году труд Валентины Михайловны был отмечен знаком 
«Почетный работник народного образования». 

Н. ШАЛИМОВ.

Миллионы для райпо
В 2007 году в районе успешно развивалась торговая отрасль. Большие 
планы у торговцев и на 2008 год.

Служба дни и ночи
В следственном управлении при УВД по Орловской области 
подведены итоги работы следственных подразделений области за 
минувший год.

Губернаторский грант 
для «Солнышка»

Губернаторский грант, которого был удостоен в прошедшем году 

сосковский детский сад «Солнышко», позволил существенно укрепить 

материально-техническую базу лучшего в районе дошкольного 

учреждения.

Живёт «Надежда», 
светится «Очаг»
В Новодеревеньковском районном центре культуры 
недавно прошло заседание любительского 
театрального клуба «Очаг», созданного на базе 
народного театра «Надежда».
Театральный коллектив «Надежда» знаком, наверное, каж-

дому жителю района, а также известен далеко за пределами 
новодеревеньковских границ. Не раз коллектив награждался 
дипломами областных конкурсов, которые периодически 
проводятся среди любительских театральных коллективов. В 
этом году он в очередной раз подтвердил звание народного, 
представив жюри и зрителям замечательный русский воде-
виль «Беда от нежного сердца» (особо был отмечен актёр Ан-
дрей Домников).

В «Очаге» собираются театралы, бывшие и нынешние, об-
суждают свои радости и проблемы, делятся новостями и 

творческими планами,  танцуют и поют. А как же, артист дол-
жен всегда быть в форме!

На недавнем заседании друзья поздравляли с юбилеем 
одного из самых опытных артистов — редактора районной 
газеты «Трудовая слава» Сергея Петровича Панькова. Ему 
был подарен альбом с дружескими шаржами, в которых на-
шли отражение его театральные роли. Вела заседание клуба 
«Очаг» бывший режиссёр «Надежды» Галина Михайловна 
Домникова.

Чуть раньше героиней встречи в «Очаге» была актриса на-
родного театра бухгалтер роно Надежда Сергеевна Поддубо-
ва.

Давно замечено: если у людей есть желание, силы и воз-
можность кроме своей основной профессиональной де-
ятельности заниматься ещё и театральными постановками, 
значит, жизнь их протекает нормально, полно, ярко. Значит, в 
душе есть место творчеству. А это залог успеха во всех сфе-
рах жизни.

Анжела САЗОНОВА.

Для поздравлений вместе соберутся 
самые лучшие многодетные семьи 
района, среди которых есть и такие, ко-
торые достойно воспитывают по во-
семь — десять детей; приёмные, моло-
дые и опекунские семьи, семейные ди-
настии сельскохозяйственников, учите-
лей, врачей, а также супружеские пары, 
которые прожили вместе 50 лет. 

Организаторами встречи выступают 
районная администрация, союз женщин 
Троснянского района. Праздник готовит-

ся при поддержке Троснянского ППМС-
центра, районного отдела культуры, от-
дела по работе с молодёжью, физкульту-
ре и спорту районной администрации, 
отдела социальной защиты населения. 

В адрес виновников торжества будут 
звучать поздравления, песни, частуш-
ки. А золотые молодожёны в торжест-
венной обстановке вновь скрепят свой 
союз подписями, обменяются кольца-
ми, поздравят друг друга супружеским 
поцелуем и получат свидетельства о 

регистрации брака из рук сотрудников 
загса.

Анна АКАТЬЕВА.

Действо началось уже днем: по домам 
с песнями прошли орловские христосла-
вы и колядники. К вечеру у здания Воин-
ского Дома культуры, где сверкала огнями 
новогодняя ёлка, народ развеселили ор-
ловские гармонисты и Воинский народ-
ный хор (руководитель С.В. Пожидаев). 

Но самое интересное происходило 
затем в фойе ДК, где зрители смогли 
увидеть вертеп — старинный кукольный 

театр (в виде короба с ярусами-сцена-
ми, миниатюрными куклами ангелов, 
царя и т. д). На вертепной мини-сцене 
юные артисты разыграли представле-
ние «Смерть царя Ирода». Далее на 
сцене началась рождественская про-
грамма «Щедрый вечер добрым лю-
дям». И взрослым, и детям было очень 
интересно увидеть, как в старину в рус-
ских хатах праздновали Рождество, 

Святки, какими словами хозяева встре-
чали и благодарили колядников, чем 
угощали, как выглядели настоящие 
фольклорные костюмы Орловской об-
ласти, как звучали фольклорные песни. 

Руководителем и организатором все-
го праздничного действа была специа-
лист по фольклору центра народного 
творчества Н.И. Соколова.

Зрителями праздника были местные 
жители, главы сельских поселений, а так-
же работники культуры Мценского райо-
на, для которых это мероприятие явилось 
своеобразным мастер-классом по воз-
рождению «преданий старины глубокой».

А. КОВТУН.
Методист Мценского районного 

Дома культуры.  

«Щедрый вечер добрым людям»
В канун старого Нового года жители села Первый Воин получили 
замечательный подарок от главы Воинского сельского поселения 
Н.С. Константиновой. Она пригласила в гости фольклорные ансамбли из 
г. Орла «Светозары», «Зайди, солнце», «Русские потешки», которые 
провели для селян фольклорный праздник «Святки». 

Отличная работа
На сельхозпредприятии 
«Борисоглебское» подвели итоги 
работы за прошлый год. Сейчас 
здесь сконцентрировано более 
половины общего поголовья 
свиней в районе.
На начало года численность свиней 

составила 2200 голов, из них 280 го-
лов — маточное стадо. За минувший 
год в хозяйстве получен весьма ощу-
тимый приплод — 3100 голов. Всего 
на откорме находится около 900 поро-
сят. Производство мяса составило 175 
тонн.

Профилактика 
уберегла детей
Районное отделение ГИБДД 
подвело итоги профилактической 
операции «Декада безопасности 
детей», проводившейся на 
дорогах в период школьных 
зимних каникул.
На территории района проводились 

рейды по предотвращению нарушений 
правил дорожного движения водителя-
ми, пешеходами, особенно детьми. 
Совместно с другими службами был 
усилен контроль за соблюдением води-

телями скоростного режима в местах 
массового нахождения детей и подрост-
ков.

Инспекторы ДПС проводили усилен-
ный контроль технического состояния 
транспорта, перевозящего детей. Кро-
ме того, отдельные наряды сопровож-
дали автобусы с детьми, ездившими на 
праздники в Орел.

Усиленные меры безопасности при-
несли свои плоды: за все время каникул 
не было ни одного случая нарушения 
детьми правил дорожного движения. В 
период проведения операции в районе 
произошло лишь одно ДТП. 

Андрей ЗИМАРЕВ.

В соревновании умов приняли 
участие более 50 человек — самых 
одаренных и перспективных учащих-
ся из шести школ района. Все они по-
казали высокий уровень теоретиче-
ской и практической подготовки по 
предметам. В числе победителей 
олимпиад — 11 старшеклассников, 
сумевших занять призовые места 

сразу в нескольких дисциплинах. Так, 
Анастасия Чурбанова из Шаблыкин-
ской средней школы стала второй в 
олимпиадах по биологии и экологии и 
третьей — по русскому языку и мате-
матике. Олесе Балахоновой из Хоть-
ковской средней школы сопутствовал 
успех в таких дисциплинах, как обще-
ствознание, право и английский язык. 

Сразу четырех победителей по не-
скольким предметам сумели подго-
товить в Сомов ской средней школе. 
Наталья Осина, Татьяна Чмыхова, Ни-
колай Голышев и Александр Волков 
показали высокие знания в биологии, 
географии, истории и русском язы-
ке.

Большинство победителей из выпус-
кных классов — претенденты на получе-
ние золотой и серебряной медали. Их 
подготовили и помогли добиться высо-
кого результата высококвалифициро-
ванные педагоги.

Андрей ЗИМАРЕВ.

Юные таланты показали класс
Районное управление образования подвело итоги школьных 
предметных олимпиад среди учащихся 9—11-х классов. 
Теперь 14 победителям предстоит продемонстрировать свои знания 
на областном уровне.

Как сообщает районная газета «Но-
восильские вести», в прошлом году в 
местный отдел загса пришел запрос от 
жительницы Москвы Е.В. Балашовой, 
которая искала подтверждение своих 
родственных связей с уроженцем села 
Тростниково В.Н. Музалевым. 

По словам начальника районного от-
дела загса Н.В. Северьяновой, житель-

ница столицы при розыске своих род-
ственных корней обнаружила, что в 
кремлевском архиве хранятся данные 
на ее прадеда-новосильца, который был 
георгиевским кавалером. Чтобы под-
робнее ознакомиться с этими сведени-
ями, требовалось доказать род ственные 
связи  с геройским прадедом.

Северьянова говорит, что удалось 

собрать все необходимые документы. 
«В архиве загса нашего района хранят-
ся более 150 тысяч актовых записей. 
Это документальная история целых ди-
настий», — сказала Нина Васильевна. 
Она отметила, что сегодня все больше 
людей стремятся выяснить историю 
своей семьи.    

К примеру, сотрудники загса по 
запросу еще одного московского ис-
следователя С.И. Моткова, работаю-
щего над программой «Российские 
династии», сумели найти данные о 
48 его родственниках, в разное вре-
мя проживавших на территории 
района.

Евгений ЛОКТИОНОВ.

Документальная история династий
Работа недавно отметивших девяностолетие своей службы 
сотрудников загса требует не только регистрации свадеб, разводов, 
рождения детей и т.п. Здесь порой приходится оказываться в роли 
настоящих исследователей и заниматься распутыванием исторических 
загадок.

Недавно в школе №7 прошли тор-

жественные мероприятия для млад-

ших и старших классов в поддержку 

благородной инициативы. Перед соб-

равшимися выступали директор шко-

лы, педагоги, ветераны войны и бое-

вых действий, сами школьники. Все 

они сошлись в одном — Мценск дол-

жен стать городом воинской славы. 

Он выстрадал это звание. Он досто-

ин!

В заключение учащимся — победи-

телям прошедшего накануне конкур-

са сочинений, посвящённых Великой 

Отечественной войне и родному го-

роду, — были вручены почетные гра-

моты.  

В. МИЧУРИНА.

Благородная инициатива
Освобождённый 20 июля 1943 года Мценск представлял собой 
страшную картину: сплошные развалины, а вокруг мины, мины, 
мины... Город понёс огромные потери. Мценск — это особая боль и 
особая трагедия. Всё, что сегодня предпринимают органы местной 
власти, депутаты, ветераны, коллективы предприятий, учреждений, 
общественные организации, молодёжь для присвоения Мценску 
звания «Город воинской славы», это лишь малая толика того, что мы 
можем сделать в знак благодарности перед павшими на нашей 
земле. 

Статистика счастья
 Демографическая ситуация в Орловском районе 
вселяет оптимизм. В минувшем году в Орловском 
районе сочеталось браком 925 пар. На свет появился 
571 малыш.
«Это очень хорошие результаты, — говорит начальник отде-

ла загса администрации Орловского района Майя Сергеевна 
Коноваленкова. — Все показатели 2007 года наполовину пре-
вышают аналогичные показатели 2006 года».

Комментируя эту радостную статистику, начальник загса 
отметила, что выросшее число заключенных браков и боль-
шое количество новорожденных связаны с ростом благосо-
стояния граждан.

Специалистов отдела загса немного тревожит количество 
разводов. Пар, желающих расторгнуть брак, в 2007 году было 
на 8 больше, чем в 2006 году. Однако львиная доля расторг-
нутых браков, по мнению специалистов, приходится на сов-

сем молодые семьи, в которых супруги едва перешагнули со-
вершеннолетие. Браки, заключенные в более зрелом возрас-
те, гораздо крепче. 

Примечателен тот факт, что увеличилось  число семей, в 
которых родился второй ребенок. Есть немало семей, кото-
рые подумывают о третьем малыше.

Улучшению демографической ситуации способствует так 
называемый материнский капитал. 250 тысяч — хорошее 
подспорье для семей со средним достатком.

Январь еще не закончился, а в Орловском районе серти-
фикат, дающий право на получение материнского капитала, 
получили шесть матерей.

«Это отличный показатель, — говорит начальник управле-
ния Пенсионного фонда РФ в городе Орле и Орловском 
районе Елена Владимировна Абрамова. — Материнский ка-
питал является ощутимым стимулом для семей, желающих 
завести ребенка».

Юлия ГЕРДТ. 

Дорогу году семьи
В начале февраля в районе состоится торжественная церемония по 
случаю начала года семьи. 


